

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ Jueves 21 DE Enero DE 1904

NUMERO 662

## Agencia de transporte entre Santo Domingo y Esparta

El infrascrito ofrece al público su empresa de transportes durante el Verano, prometiendo puntualidad en la entrada de mercaderías a la hora de trenes, para cuyo efecto ha establecido un servicio diario de carretas que salen después del tren de Esparta y Santo Domingo, pudiendo llegar el mismo día a Esparta y el siguiente a Puntarenas.

Además ofrece su HOTEL, donde encontrará el pasajero comodidad, buen servicio y que cuenta con la ventaja de estar situado próximo a la Estación del Ferrocarril de Esparta.

AGENTES DE ESTA EMPRESA

En San José, Ricardo Bermúdez. En Puntarenas, Edo. de la Guardia. En Santo Domingo, Vicente Cortés.—Esparta, El infrascrito  
CLODOMIRO F. CASTILLO.

## LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

Estamos en tiempos de economías. ¿Por qué aun las personas más exigentes no pasan por el establecimiento de **ELOY GONZALEZ**

en la esquina N. E. del Parque Central a probar lo que elabora esta fábrica? Nada pierde el fumador con fumarse un puro ó un cigarrillo que se le obsequiará y queda convencido, que haciendo el paladar como se hace con el licor puede economizar muchos colones cada año.

Los dependientes están AUTORIZADOS para dar a cada cliente lo que le agrade como obsequio

## EL FENIX

Gran camisería montada a la europea. El gusto y la elegancia son los distintivos de los numerosos trabajos que salen de ese taller.

Camisas finísimas de lino, pechera blanca lisas y de pliegues, de color, de piqué; puños de última moda, cuellos, corbatas, medias y ropa interior.

En los bajos de la casa de don Venancio García, frente al Hotel Imperial.

## The Phoenix Coffee Co. LIMON C. R.

Teniendo ya instalada la maquinaria pedida a los Estados Unidos, estamos en disposición de llenar todos los pedidos de CAFÉ MOLIDO que se nos hagan, garantizando la calidad y a precios sin competencia

## LA RELOJERIA SUIZA DE ALCIDES CHAPATTE

Compos —se ha trasladado a la esquina del Hotel Internacional—  
iciones de relojes garantizadas. SURTIDO DE JOYAS y relojes de toda clase  
Herramienta para Relojeros y Plateros  
Tiene un extenso surtido de Joyería al alcance de todos

**"LISTERFORM"**

Cura radicalmente:

ULCERAS,

LLAGAS,

HERIDAS,

LACERACIONES,

HERPES,

ECZEMA,

SARPULLIDO,

GRANOS,

EMPEINES

y todas las afecciones subcutáneas.

RICARDO KRIBEEL

Dentista Alemán DESPACHA en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

## La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, séguenos por su experiencia que aquél nutre y fortifica a la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

## Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao ó Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto a que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE,  
Químicos, New York.

De venta en las Boticas.

## OJO

Quien desee exportar café en buenas condiciones que compre los sacos que vende don Manuel Romero

## LA GORDOBESA

Fábrica de Sombreros



EMILIO PEREZ NAVAS

No mas introducción de sombreros de fieltro.

LA GORDOBESA

es una fábrica sin rival en su género

Calle Central, casa contigua a la Botica del Comercio

## LAS TRES CRUCES

Gran deposito de ATAQUES, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más ANTIGUO en el país.

VENDE ATAQUES desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja a domicilio.—Servicio a cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—E. ROIG.



ACORAZADO

BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene a la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par

Visítad tan bien atendido almacén y os convencereis.

## Taller y Fundición de MULLER

5ª Avenida frente a Bertheau & Co. Fundición en todo lo concerniente al hierro y bronce, por difícil que sea su ejecución garantizando todo trabajo.

J. J. Mendoza

PINTOR Y TAPIZADOR DE CASAS

Baratura y exactitud

EN TODO TRABAJO

CALLE 21 SUR

Frente a la casa de habitación de doña María V. de Lines.

## LA CONSTANCIA

Fábrica de sirope, rompopo, vinagre, gotas amargas y el gran sirope de curazao especial para la composición de cauteles. Se garantiza la calidad de los artículos que se despachen. Se atienden pedidos de provincias y de todas partes de la República y se hacen grandes descuentos, según la cantidad que tomen. Calle 18: sur frente a la del Pr. Cruz y donde estaba el Teatro viejo San José de Costa Rica.—RAFAEL ROJAS ALFARO.

# La Cervecería

de Richmond fabrica las mejores cervezas. La doble negra es la única del país que más se parece á la afamada estrella (extranjera). Su mejor garantía es el no contener sustancias nocivas.

Editor y Administrador

FEDERICO FERNANDEZ G.

Precio de suscripción

Por un mes . . . . . C/ 1.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,  
Casa N. 99—Apartado N. 86

## Página de historia

—+—  
Cuando un país está regido por un carácter terco, voluntarioso y prendado de sí mismo, por uno de esos hombres que se creen providenciales y que pretenden imponer á los demás su criterio bueno ó malo, como la última palabra en todo y sobre todo, ese pobre país está muy vecino á verse envuelto por la anarquía, como fruto consiguiente del descontento de los gobernados.

La desastrosa guerra de Nicaragua, que empezó en 1854 y terminó en 1857, que trajo á nuestro suelo los filibusteros del Norte y cubrió de luto á la América Central, se debió en gran parte al carácter del General don Fruto Chamorro. Hombre valiente, de energía extraordinaria, de inteligencia clara y de fondo honrado, era desgraciadamente voluntarioso y su capricho debía siempre imperar. Supo despertar en sus amigos incondicional adhesión, y en sus adversarios odio profundo que ha ido más allá de la tumba.

Jefe de Estado en Nicaragua en 1853, padeció la manía del orden, y cuanto obstáculo se presentaba en su camino quería removerlo á cañonazos. "El amor de la regularidad, el mismo orden, cualidad tan preciosa, se transforma harto á menudo en una verdadera pasión cuyo menor inconveniente es hacer ridículo é infufrible al que es su esclavo. ¡Tan cierto es que nuestras mejores facultades se convierten en una fuente de males cuando la prudencia no sabe dirigir su uso!"

En su primer mensaje á la Asamblea, se concretó á hablar de la necesidad de sostener el orden á todo trance, anunciando impolíticamente que para lograrlo prometía "prevenir los males antes que remediarlos."

Hizo reformar la Constitución de 1838, que garantizaba la libertad individual y restringía un tanto la acción del poder público, y en su lugar se decretó una especie de apéndice de la Ordenanza militar, que exaltó los ánimos y le creó incontables enemigos.

Las altas militares forzosas, con destino á puntos lejanos y mortíferos, menudearon para todos los que osaban levantar la voz, y pronto los liberales de León, que fueron los más perseguidos, tuvieron que protestar contra tamaños abusos.

Se denunció al Gobierno un plan revolucionario que se decía estaba fraguándose en León, y Chamorro de acuerdo con lo ofrecido en su programa administrativo "de prevenir los males antes que remediarlos," procedió violentamente contra los que resultaron complicados en una instrucción que obraba en el *archivo secreto* del Gobierno. Entre los muchos opositores que expatrió, sin órlos y sin forma de juicio, figuraron Castellón, Jerez y Díaz Zápatá, que como Diputados gozaban de inmunidad constitucional.

Después en su segundo mensaje encareció á la Asamblea, "que fuera muy discreta y mesurada en la con-

cesión de garantías individuales y que rebusteciera el principio de autoridad, dando mayor fuerza y consistencia al poder y revistiéndolo de cierta pompa y majestad que infundiera respeto."

El régimen absolutista que así se implantó, llenó de espanto á los de la oposición, quienes entonces apelaron al último de los recursos de los pueblos oprimidos y vino la revolución que desoló á Nicaragua y terminó con la invasión YANKEE que hubo de ser combatida por todos los costarricenses.

TEXIGUAT.

## LA PROXIMA CONVENCION En Panamá

Familia mercantilista y traidora

Gravita sobre los destinos de Panamá, como una montaña, la figura del Presidente Roosevelt, la eterna Esfinge que yergue su silueta trágica semejante á una maldición.

La convención compuesta de la misma protervia de mercantilistas, de esos despreciables sirvientes del Gobierno de Washington, de esos que tan miserablemente contribuyen por un puñado de monedas al desquiciamiento de una República. Esta convención significa la asquerosa exhibición y el desearo inaudito de los traficantes.

¡El traidor Obaldía forma parte de la Convención!

El traidor Obaldía que juró en el Palacio de San Carlos cumplir con la Constitución de Colombia, y se vende miserablemente por una suma de *dollars* con la desvergüenza y el cinismo de un ratero despreocupado y vulgar.

Manuel Amador Guerrero, el negociador con Roosevelt, de la venta de Panamá, es pariente del desventurado Obaldía, quien sobornó con Amador Guerrero al Gral. Huertas, Jefe del Batallón Colombia. Este recibió *veinticinco mil dollars* por su infidencia á la Patria.

El retrato de este miserable Quilón es publicado en periódicos y hojas sueltas de Panamá, y en la rauda lluvia de ditirambos con que sus congéneres lo endiosan lo ponen en paralelo con ¡Bolívar y San Martín! Esto pone de manifiesto que no existen lavacaros tan canallas como los apologistas del Gobierno provisional de Panamá.

Ernesto Lefebre, corresponsal de la Prensa Asociada de Nueva York, es sobrino de Manuel Amador Guerrero; Samuel Boyd, corresponsal del "Herald" de Nueva York, es hermano de Federico Boyd miembro de la Junta del Gobierno provisional. Así se explica los elogios del cable á esa protervia de perversos.

El infame negociado ha sido entre familia. Es cuestión de sangre; pero de sangre huérfana de patriotismo y de vergüenza.

Colombia se prepara para la lucha; van diez mil patriotas, por lo pronto, á derramar su sangre generosa por la integridad de la Patria.

Cada disparo que se haga en Panamá en esta lucha contra el Coloso del Norte, será una protesta que surgirá acusadora al infame proceder del acusador alevé é irrespetuoso.

Cuando llegne el momento de las grandes liquidaciones, el instante pa-

voroso de exigir cuentas del pasado, entonces y sólo entonces, sabrá la consecuencia determinar quienes son los buenos y los malos. No habrá, sin duda, complacencias para la encanallada protervia, porque, definida la situación, extirpado el asqueroso cáncer de la traición, sólo quedarán en la superficie, flotando como señales insubmergibles, en el mar sin orillas de las decepciones padecidas los que no hayan abierto sus reductos al enemigo alevé ni hayan sufrido en sus conciencias el eclipse de la dignidad.

Los buenos patriotas como los chiricanos, todos, atados, como Prometeo, á la roca incommovible de la fidelidad, están prestos á librar cuantas batallas sean necesarias, por el triunfo de la justicia y la consagración de la libertad.

La dignidad del Gobierno de Washington está manchada con el tinte sombrío del crimen más horrendo que no se registra igual en la historia del pillaje: el Gobierno de Washington roba con escandalosa despreocupación y cinismo; el Gobierno de Washington atropella y asalta como un criminal torpe y vulgar; el Gobierno de Washington en su salvaje soberbia se infla y senseña las gotas de su diabólico veneno.

La civilización de Norte América ha claudicado notablemente, porque su Gobierno tiznó la tersa brillantez de su cultura. Sobre la conciencia pervertida del pulpo de Norte América ocerán los latigazos de las maldiciones de un pueblo ultrajado.

S. CORTÉS DURAN.

(De *El Latino Americano*).

## CORRESPONDENCIA

### De Grecia

Señor Director de

EL DERECHO

San José

Muy señor mío:

En el número 965 de "El Día" he visto una correspondencia suscrita por *Luz* y fechada en esta ciudad, con la cual se trata de desmentir otra publicada en el número 961 del citado periódico y bajo el seudónimo de Tarascón. El lenguaje de *Luz* es muy conocido, y en él he reconocido á un hermano del defendido señor Juan Vega L.; en la correspondencia previamente aludida se lee que las discusiones políticas y las rencillas locales, de que ha tanto tiempo padece este pueblo ya han sido terminadas, gracias al actual Jefe Político, á este respecto, diré al anonimista que miente, pues, aunque con gran pena, tengo que confesar que esas discusiones y rencillas no se acabarán muy fácilmente y menos mientras tengamos en el puesto de primera autoridad al señor Vega L.; quien preciso es confesarlo, no es de la aceptación del pueblo y mucho menos capaz para reconstruir la nave rota que su defensor indica, ahora bien si fuera simplemente cerrar un hueco en la nave, bien pudiera él ó su escudero señor *Luz* componer el desperfecto, pero ya arreglar toda la nave no podrá aunque lo ayude su brazo derecho el *todo poderoso Galérico*, único á quien debemos la actual pésima situación de que hoy los pobres griegos nos lamentamos.

La monomanía de este *Luz* consis-

te en hablar del civilismo, á quien mal que le pese debe lo que en un tiempo fue, y quien como el Jefe del Partido, cayó por su propio peso. Si *Luz* diera una ojeada á la historia desgraciada de nuestra Costa Rica vería que el sueldillo-ote, de que él goza lo mismo que el de ser defendido se lo deben á don Rafael Iglesias y su partido quienes tan de buena fe entregaron la papa á tan *antropófagos* amigos.

El republicanismó se desploma á los golpes de tan mala política; esto dice también *Luz* y no me estraña que lo diga, *pues es tan simplicio q' á la virtud la llama vicio* y así fácilmente el desplomo del partido nacional que se nota á la simple vista lo acumula al nuestro el cual camina á pasos de gigante y el que salvó una... *pollada* de los encumbrados olímpicos, llevará al solio presidencial á su digno Jefe, á quien con toda honradez y la casi unanimidad de los costarricenses podrá enarbolar la bandera tricolor, y no la blanca propia de inocentes como *Luz*.

En mi próxima continuaré el trabajo que como neto republicano me he impuesto muy gustoso.

SOLÓN CELIN

Enero 20 de 1904.

## Sección noticiosa

De temporada

en su finca de Curridabat se encuentra la familia de nuestro estimado Jefe y amigo Licdo. don Máximo Fernández.

Precedente

de Iroquois se encuentra entre nosotros el apreciable joven amigo nuestro, don José Ant<sup>o</sup> Valladares.

Deseámosle *grata* estada en *Costa*.

Hemos

visto en el mercado á un cholito y una cholita de Pacaca importando á los transeuntes con marcada insistencia para que les diessen un cinquito para comer.

Hermosa es la caridad, pero demoralizadora la mendicidá callejera. Muchos piden por pedir, para vivir sin trabajar. Donde quiera que se tropiece con esos vagos la policía debe darles caza, y ponerlos en camino de buscar trabajo.

Antier

se concluyeron en la Tesorería de la Junta de Caridad los billetes de la lotería cuyo próximo sorteo se verificará el 14 del entrante Febrero.

Esto corrobora lo que dijimos en el trabajo publicado antier titulado "Lotería Costarricense", pues si en 19 días se ha vendido una emisión de 14.000 colones, en 35 bien habría podido colocarse una emisión de C/25.789.

Hacemos hincapié en que debiera aumentarse el valor de la emisión, como sostiene nuestro inteligente colaborador don Aristipo Rius.

Antes de anoche

como á las 9 p. m. en el chinchorro de la Puebla las horizontales hacían una escandalada atrocidad. Las palabras más obscenas salían de aquellas bocazas tabernarias, á vista y oído de las familias decentes que por allí viven. El policía de línea, colocado en la esquina de don Hermenegildo Fuentes, en vez de imponerles silencio, estaba gozando con aquellas asquerosidades. ¿Para qué sirve entonces el Reglamento de Policía?

Nos aseguran que esto ocurre casi todas las noches.

Nuestros Agentes

Suplicamos á nuestros agentes se sirvan remitirnos los fondos que tengan en su poder correspondiente al mes de Diciembre ppdo., á fin de hacer el corte de cuentas del año anterior y regularizar las de éste.

Agradecemos se sirvan atender esta indicación

Hemos

recibido de Nueva San Salvador un folleto titulado Informe acerca de tratado Hay Herrán.

Su autor es el Senador colombiano don Juan B. Pérez y Soto.

Agradecemos el envío.

También hemos recibido

La Gaceta Médica correspondiente al mes de Noviembre último. No sabemos porque se ha retardado tanto la publicación de esa revista de tanta importancia. La estudiaremos con cuidado é informaremos al público respecto de lo que éste debe saber.

—+—  
CLODOMIRO SALAS hijo  
PASANTE DE ABOGADO

despacha en la oficina del Licenciado don Máximo Fernández.

—+—  
Mieles de café.

Según vemos en el N<sup>o</sup> 2 de la Gaceta Médica correspondiente á Noviembre último, la Facultad de Medicina llevó á cabo el concurso proyectado para premiar el mejor trabajo que se presentara respecto de la desinfección de las mieles del café.

Del concurso resultó que el trabajo fué hecho, y que para llevarlo á la práctica este año, era preciso realizar experiencias las cuales demandaban obras de regular valor.

Falta de recursos la Facultad se dirigió al Gobierno en demanda de apoyo, y... "el señor Secretario (de Fomento) contesta que el Gobierno ve con marcado interés el asunto de que se trata, y ansía vivamente que cuanto antes obtenga la solución deseada, para satisfacer así una de las necesidades que más directamente se relacionan con las mejoras de la higiene pública; mas no obstante la buena voluntad que abriga para seguir prestando su contingente en los ensayos con el objeto de juzgar de la eficacia del trabajo en concurso, no le es dable en la actualidad poder proporcionar al jurado los fondos que los trabajos demanden y que de seguro deben ser de bastante significación, por no permitirlo lo *reducido del presupuesto del ramo correspondiente*".

Sin embargo, el *presupuesto del ramo correspondiente* á los caballeros de la oreja, no debe ser tan escaso, cuando á cada paso tropieza uno con la desvergüenza en carne y hueso...

Oidores en el kiosco del Parque Central; oidores en la esquina de "El Derecho"; oidores á distancia invariable de caballeros decentes de nuestra sociedad; oidores en la esquina de la casa de la señora viuda de Linares; oidores en la esquina de la Botica de París; oidores á diestro y siniestro; por delante y por detrás, por arriba y por abajo.

Y mientras el presupuesto de Guerra tiene eventuales de ₡ 35,000, el de Fomento carece de fondos para llevar á cabo obras higiénicas de gran utilidad.

Descontento

Personas de mucha seriedad nos aseguran que no deja de ser un tanto serio el descontento que reina en la Liga de Obreros por la intromisión

No hay tos, catarro, bronquitis, ni enfermedades de garganta, pecho y pulmones que no quite el  
**Legítimo jarabe de tabonuco al GUAYACOL**  
**Medicina SEGURA Cura INFALIBLE**  
 Preparado por **Jiménez y CIA** Depósito "LA VIOLETA"

de elementos extraños, ó del gobierno, que pretenden ingerirse en la designación de candidatos á la diputación; asunto que los artesanos independientes desean llevar á cabo sin sugerencias de ningún género.

**Hace algunos**  
 días venimos notando que se cierra el Parque Central á las 6 p. m., privando al público del rato de solaz que iba á buscar en ese jardín durante la prima noche.

¿Quién ha dado esa orden? ¿Por qué? ¿Temerá acaso el gobiernismo que los higuerones del parque se salgan á tomarse el cuartel principal? ¿Queréis tomar

buena cerveza, vosotras las personas de buen gusto? Ocurrid al inteligente industrial don Jorge Richmond quien la fabrica de superior calidad, con materiales escogidos, y que nada tiene que envidiar á la mejor del extranjero.

**¿A propósito**  
 del parque hemos visto que los zopilotes han vuelto á sentar sus reales en los árboles de este lugar, perjudicando no sólo á los que se sientan en las bancas sino también á los transeuntes.

En días pasados se había remediado este desaseo con el hombre de la cerbatana.

¿No podría la Municipalidad en obsequio del público volver á ocupar á ese sujeto con el fin de auventar á los negros pajarracos?

**El precio**  
 del pan es cada día más alto con motivo de los derrumbamientos de la línea de Limón; pero no es ni con mucho proporcional á la alza que ha sufrido la harina. En efecto, esta vale hoy el doble que antes, pero el peso del pan se ha reducido á un tercio de lo que era antes.....

Y pensar que carecemos de un Gobierno que meta en cintura á los que de tal modo proceden!

Ya fueran los panaderos los que tal hacían, no había de faltar quien los declarara anarquistas!

**Don José Joaquín Mora Cañas**  
 partió hoy con dirección á Puntarenas donde se embarcará con rumbo al Salvador á reunirse con el señor don Carlos Gagini, el inolvidable macho, su cuñado.

Que mejore de fortuna en la vecina República son nuestros deseos.

**Sabemos**  
 que el estimable joven y valiente copartidario, don Juan Alfaro, quien fué en días pasados enviado por el Gobierno en calidad de soldado á Santa Cruz, se halla prestando servicio como tal en la guarnición de la cárcel de aquel lugar.

El joven Alfaro se encuentra un poco enfermo á consecuencia de las fatigas en que se le mantiene.

No decimos más por miedo á que nos endilguen otro editorial en La Gaceta. Perdón el público.

**El Teléfono sin hilos**

En el momento en que la telegrafía sin hilos se prepara para entrar en el dominio de la práctica, se levanta un poderoso rival fundado en principios muy diferentes, con el cual probablemente no contaba todavía: "el teléfono sin hilos".

Es necesario subrayar estas cuatro palabras, capaces de producir una verdadera revolución; pues, hay que pensar que se trata de la posibilidad de comunicarse verbalmente á la distancia como se hace por el teléfono, con la diferencia de que los alambres están suprimidos y no tiene otro agente intermediario que el suelo.

Esta obra inesperada, más asombrosa quizá en su sencillez que las maravillas de las ondas hertzianas, no puede considerarse sino como un recién nacido; pero de cuyo desarrollo no hay que temer, pues basta el nombre de Maiche, uno de los hombres que desde hace cincuenta años ha resuelto los más difíciles problemas transformando en bellas realidades las más extravagantes utopías, para no dudar de su éxito y realidad.

Para confirmar este aserto, he aquí la que nosotros hemos visto, ó más bien dicho oído y de cuyo testimonio somos testigos presenciales.

Estamos en el bosque de Saint-Germain casi á un kilómetro de la casa donde está colocado el aparato trasmisor puesto previamente en comunicación por un cable metálico, semejante á la cadena de un pararrayos, con la tierra.

Penetramos en la espesura y clavamos en el suelo, en una parte húmeda, dos estacas de fierro, distantes entre sí de 35 á 40 metros y unidas por un hilo conductor; á una de las estacas agregamos en seguida un cordón flexible de un receptor telefónico común.

Con esto habíamos constituido la línea, no teniendo sino que acercar el receptor para escuchar lo que pasa; de este modo hemos podido reconocer la voz de un hombre, con su verdadero timbre y acento que contaba "uno, dos, tres, cuatro, etc., hasta doscientos", é igualmente el ruido rítmico, casi imperceptible, más ligero que el tic-tac de un reloj de bolsillo de un pendulo cayendo á intervalos regulares en una probeta de mercurio, mediante un mecanismo de relojería.

El problema estaba demostrado, habiendo pasado el sonido por la tierra bajo las apariencias de una corriente eléctrica, capaz de ser medida en amperes y en micrófaros.

Conocíase desde hace tiempo que la tierra podía en un circuito eléctrico desempeñar de hilo conductor, pero que la tierra sola, sin el concurso de ningún hilo pudiese trasportar una corriente con la precisión y exactitud de un cable aéreo ó subterráneo, solo podía descubrirlo M. Maiche, á quien le estaba reservada.

Lo más asombroso y extraordinario todavía es que estas corrientes no se presentan en formas circulares y concéntricas como las ondas hertzianas, sino que caminan en línea recta siguiendo una trayectoria determinada, de manera que para utilizarla con éxito es preciso conocer bien por dón de ellas deben pasar.

En efecto, tanto á la derecha como á la izquierda de la zona donde ellas circulan, no se oye nada ni aun á pequeñas distancias; pudiendo compararse con aquellos haces de luz que por medio de un reflector pueden dirigirse á cualquier parte del horizonte, de jando en la penumbra todo aquello que está comprendido en el cono de iluminación.

La telefonía sin hilo, que orienta y circunscribe los mensajes á su voluntad, visando al destinatario como se visa un blanco, tiene sobre la telegrafía sin hilo, su gloriosa hermana mayor, la ventaja de saber donde va, no dejando á merced de oídos indiscretos flotar los secretos en el espacio.

El teléfono sin hilo, cuya distancia en la teoría es ilimitada, no alcanza en la realidad sino de 1.000 á 1.200 metros; sin embargo hemos sabido que últimamente M. Maiche ha logrado comunicarse á una distancia de 7 kilómetros.

De todos modos, aunque los sonidos sean débiles y confusos, lo interesante es que el principio sea confirmado y adquirido, cuidando el tiempo de su confirmación y de su triunfo en la práctica.

Emile Gautier.

**GRANOS DE ORO**

—Lo que sé es una gota de agua, lo que ignoro, el vasto é insondable Océano.—Newton

—La tribuna sin libertad, no es aceptable más que para el orador sin dignidad.—Victor Hugo.

—Sólo se debe extirpar aquello que no se puede reformar.—Emilio Castelar.

—El último grado de perversidad consiste en poner las leyes al servicio de la injusticia.—Voltaire.

—No hay piedad donde no hay caridad, y el que no es bienhechor y benéfico, no puede tener una devoción sincera.—Leibnitz.

—Sólo explorando los comienzos de una vida, es como se puede estudiar la formación de un carácter.—Victor Hugo.

**LA ESCUELA MAS GRANDE DEL MUNDO**

La escuela más grande del mundo es una instalada en Londres: la escuela de judíos, de Spitalfields. Consta de 44 clases para niños y 27 para niñas. Es gratuita. Esta grandiosa escuela, que ocupa una hectárea de terreno, nunca ha sido cerrada por causa de epidemia. El personal se compone de un director y 68 profesores, y de una directora y 48 profesoras.

**RICARDO KRIBEEEL**  
 Dentista Alemán DESPACHA en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

**LA BASTIDA** ALMACEN DE ABARROTOS VINOS Y LICORES  
 Cerveza Leona y Estrella, Sacos para café, Cognac Bisquit y Claudon, Papel de envolver, Mauteca Smith, Gitana y Primera. Mantecilla en latas. Brevia Diana, Sal de Marquilla, Almidón, Leche Nestle y otros muchos artículos.—PRECIOS SIN COMPETENCIA  
**ALBERTO LLINAS**

**Verdades Importantes.**

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambres. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Quando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

**Pastillas del Dr. Richards.**

¿Qué es lo que llamamos dispepsia? El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con curalo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, N. Y. U. S. A.

**LINEA DE VAPORES**  
 —DE LA—  
**UNITED FRUIT CO.**  
 Movimiento durante la semana que termina el día 16 de Enero de 1904

SALIDAS		
S. S. Valencia	para Nueva York el	Lunes de 18 En
S. S. Preston	para Boston vía Jamaica	Martes 19
S. S. Mount-Vernon	para Mobile	Jeyes 21
S. S. Brighton	para Nueva Orleans	Vernes 22
S. S. Hispania	para Mobile	Sbado 23

**CERVECERIA**  
**TRAUBE**  
**CERVEZA NEGRA** LAGER BEER  
**MARCA ESTRELLA**  
**BEST STOUT**  
**PORTER**

☞ CAFE MOLIDO de su perior calidad, de exquisito sabor, se vende en la sucursal de panadería de don Félix Pérez frente á La Bicicleta, lo mismo que par. caliente á todas horas. Se tuesta y se muele al por mayor. ☞

**La Gran VIA**  
 Además del completo surtido de provisiones, vinos licores, ofrece:

CERVEZA TUBORG, danesa á Cj. **34** la Caja de **8** docenas  
 Agua Mineral del Emperador Federico á Cj. **32** la Caja de **100** botellas  
 CERVEZA IMPERIAL AMERICANA á Cj. **42** el barril de **10** docenas  
 ☞ Pasas, corintas, Sultanas, Ciruelas, Plum pudding, Nueces, Almendras, Avellanas, Mincemeat, Cramberry, Confites  
 Chocolates, Turronec etc. ☞

PRECIOS DE SITUACION

**UNITED FRUIT COMPANY**  
 Departamento de ganado  
 Aviso a los destazadores

En el potrero "Colección" situado á 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José 9 de Noviembre



REGALO

Daremos un remio de..... \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reuna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agrabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos é cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional. J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: por el apartado n° 153. San José.

No hay tal guerra Sud Americana.

Al Comercio y al público en general ofrece "LA COSTARRICENSE" fechadores de última invención, elegantes cajitas de tipos de caucho, montaduras con entintador automático y una infinidad de artículos del ramo. Sellos garantizados de elegantes formas y para todos los usos.

Pídanse muestras al propietario.

TEOFILO SIBAJA G.--Alajuela.

Agencia en San José: Don Antonio Lehmann.

**AVISO**

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro  
 Dentaduras lo más durables y artísticas.

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Para la gente que habita en el campo AVISO que tengo mi oficina abierta los días domingos y los días de fiesta.

DR. E. FRIIS, CIRUJANO DENTISTA

Horas de oficina: 7 á 11 á m 12 á 5 p m

**Tienda y Almacén de**

**MANUEL ROMERO**

tiene siempre buen surtido de **Guantes, Manoplas, Camisas de algodón suaves, Sacos alpaca, Balijas, Carrioles, Estuches de viaje y calzado fuerte para el campo.**

**COMPañIA DE AGENCIAS**  
 De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON

SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

Embarques, Desembarques y Comisiones  
 Manuel Barahona, GERENTE